

PRESENTACIÓN

Los trabajos que integran este libro fueron presentados por sus respectivos autores en el “Seminario Internacional Retos y Perspectivas de la Procuración de Justicia”, que tuvo lugar en el Auditorio Héctor Fix-Zamudio del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM los días 6, 7 y 8 de mayo de 2003.

La convocatoria de dicho seminario no fue una actividad aislada del Instituto, sino que se inscribe en una serie de esfuerzos que se han estado realizando desde hace varios lustros, por medio de los cuales el Instituto se ha constituido como un vehículo de generación de ideas concretas en materia jurídica para mejorar la calidad de nuestro sistema democrático. Los eventos y las publicaciones que hemos realizado sobre el tema de la reforma del Estado suman ya varias centenas, y dan cuenta de esa permanente preocupación.

Quienes trabajamos en el Instituto consideramos que la ciencia jurídica siempre debe estar al servicio de realidades concretas, sobre todo si éstas suponen problemas de enormes dimensiones que deben ser solucionados en el corto plazo. Uno de esos problemas, no cabe duda, es el de nuestro sistema de procuración de justicia.

El lector podrá observar que en casi todos los textos que se encuentran en las siguientes páginas, los autores han intentado no simplemente hacer una reflexión sobre el estado que guarda cada uno de los temas que abordan, sino que realizan propuestas concretas de cambios constitucionales y legislativos, o bien de políticas públicas, para mejorar nuestro sistema de procuración de justicia. Esa es la actitud que prevaleció durante los días en que compartimos el espacio de nuestro auditorio dentro del marco del seminario: las propuestas abundaron y se significaron por su alto sentido de la responsabilidad y por el rigor científico con el que fueron defendidas.

Estamos convencidos de que no tendremos una democracia consolidada, una democracia con vocación de futuro e incluyente, si no resol-

vemos pronto los temas de la justicia en sus múltiples vertientes. Hoy presentamos un conjunto de textos sobre la procuración de justicia, pero en el futuro esperamos poder ofrecer nuestras ideas sobre el acceso a los tribunales, el sistema de impartición de justicia, el estado en el que se encuentran nuestros reclusorios y así por el estilo.

Además de lo anterior, el seminario se enmarca también en el conjunto de actividades que está llevando a cabo el área de derecho constitucional del Instituto de Investigaciones Jurídicas.

Miguel CARBONELL

*Investigador y Coordinador del Área de Derecho Constitucional
en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM*